

Script de la présentation – version française

La présentation s'ouvre sur un écran noir. Lorsque vous êtes prêt à commencer, cliquez sur la flèche avant.

► Cliquez pour lire la suite

Les pays d'Afrique subsaharienne sont prêts à prendre vol.

► Cliquez pour lire la suite

Sur l'ensemble du continent, les Africains sont en meilleure santé et la mortalité des enfants de moins de 5 ans a diminué de seulement 13 % ;

Les enfants sont mieux éduqués, avec près des deux tiers des jeunes qui achèvent le cycle d'enseignement primaire—du jamais vu ;

Et l'Afrique s'est jointe au siècle d'information. Aujourd'hui, 33 pour cent de la population est abonnée à des téléphones mobiles, une augmentation spectaculaire alors qu'il y a dix ans, quand le pourcentage était proche de zéro.

► Cliquez pour lire la suite

Afin de continuer ces progrès, les pays membres des Nations unies ont adopté les Objectifs du Millénaire pour le développement, une série d'engagements mondiaux visant à aider les pays à réduire la pauvreté et à réaliser leur potentiel de développement.

► Cliquez pour lire la suite

L'objectif numéro un est d'éradiquer l'extrême pauvreté, et plus précisément, de réduire de moitié la proportion de la population dont le revenu est inférieur à un dollar par jour. Des progrès ont déjà été accomplis.

► Cliquez pour lire la suite

Entre 1990 et 2005, la proportion de la population vivant dans l'extrême pauvreté en Afrique subsaharienne a diminué, passant de 58 % à 51 %. Il s'agit d'une réalisation importante, CEPENDANT...

► Cliquez pour lire la suite

... en raison de la croissance démographique, le nombre **absolu** de personnes vivant dans la pauvreté a en réalité augmenté. Nous voyons ici qu'en 1990, la population d'Afrique subsaharienne s'élevait à environ 513 millions d'habitants. Et 58 % d'entre eux, soit 298 millions d'habitants, vivaient dans la pauvreté.

► Cliquez pour lire la suite

En 2005, la population d'Afrique subsaharienne avait **augmenté**, passant à environ 762 millions d'habitants. Même si la proportion de personnes vivant dans la pauvreté a baissé à 51 %, en raison de l'augmentation de la taille de la population globale, ces 51% correspondent à 388 millions de personnes.

Ainsi, en réalité...

► **Cliquez pour lire la suite**

... dans l'ensemble des pays d'Afrique subsaharienne, le nombre total de personnes vivant dans la pauvreté a augmenté de 90 millions de personnes au cours de ces 15 dernières années. Cela correspond quasiment à toute la population d'Éthiopie. Dans le même temps, il existe des inégalités de revenus extrêmes dans de nombreux pays.

► **Cliquez pour lire la suite**

Que pouvons-nous faire pour réduire la pauvreté au sein des familles africaines ?

Une solution éprouvée est la planification familiale.

► **Cliquez pour lire la suite**

Dans l'ensemble de l'Afrique subsaharienne, une augmentation substantielle du recours à la planification familiale a été observée au cours de ces 20 dernières années. Entre 1990 et 2010, la proportion de femmes mariées qui utilisaient une forme quelconque de planification familiale a presque doublé, passant de 12 % à 23 %.

Mais en dépit de ces progrès...

► **Cliquez pour lire la suite**

... l'Afrique subsaharienne a toujours le taux régional de fécondité le plus élevé dans le monde, avec une moyenne de plus de 5 naissances par femme. Ce taux est...

► **Cliquez pour lire la suite**

... deux fois plus élevé que le taux observé en Asie et...

► **Cliquez pour lire la suite**

... près de trois fois plus élevé au taux observé en Europe.

► **Cliquez pour lire la suite**

Dans le même temps, 22 % des femmes mariées en Afrique subsaharienne ont un **besoin non satisfait** en planification familiale, ce qui signifie qu'elles souhaitent retarder leur prochaine grossesse ou ne plus avoir d'enfants, mais qu'elles n'utilisent aucune forme de planification familiale.

Ainsi, même si beaucoup de couples utilisent la planification familiale en Afrique subsaharienne à l'heure actuelle, il y en a encore plus qui SOUHAITENT l'utiliser. Répondre à ce besoin de planification familiale peut contribuer à réduire la pauvreté dans les familles africaines.

► **Cliquez pour lire la suite**

Avec la planification familiale, les femmes et les couples peuvent choisir le moment et l'espacement de chaque grossesse. Elle assure également que les couples peuvent choisir le nombre d'enfants qu'ils souhaitent élever.

► **Cliquez pour lire la suite**

Cela peut réduire le fardeau économique sur les familles pauvres ; et dans le même temps, les femmes ont plus de temps pour travailler à l'extérieur et répondre ainsi aux besoins de leur famille. L'ensemble de ces éléments contribue à augmenter le revenu familial.

► **Cliquez pour lire la suite**

Et avec l'augmentation des revenus, les familles peuvent investir dans la santé, l'alimentation, et l'éducation de chaque enfant.

► **Cliquez pour lire la suite**

Les familles peuvent également investir dans leurs propres moyens d'existence et briser le cycle de la pauvreté.

► **Cliquez pour lire la suite**

Parallèlement, au niveau national, la planification familiale peut entraîner une croissance démographique plus facile à gérer.

► **Cliquez pour lire la suite**

Avec un taux de croissance plus lent, le gouvernement peut offrir de meilleurs services sociaux, tels que l'éducation et les soins de santé, investir dans les infrastructures économiques et la croissance de l'emploi, et gérer durablement les ressources naturelles pour un développement futur. La population de travailleurs peut également augmenter par rapport au nombre d'enfants.

► **Cliquez pour lire la suite**

Ce qui entraînera la croissance de la productivité et de l'économie pour la nation toute entière.

► **Cliquez pour lire la suite**

Ainsi, la planification familiale entraîne à la fois la réduction de la pauvreté et la croissance économique tant au niveau familial qu'au niveau national.

Et c'est ce que nous avons effectivement observé dans d'autres pays à travers le monde.

► **Cliquez pour lire la suite**

Nous avons ici une courbe de tendance qui indique les changements et les tendances au fil du temps. Nous allons nous concentrer sur la relation entre le nombre moyen d'enfants par femme et le revenu national brut au Bangladesh, un pays d'Asie du Sud majoritairement musulman.

Nous utilisons le Bangladesh comme étude de cas parce qu'il s'agit du seul pays qui dispose de plus de 30 années de données et d'informations sur les avantages économiques de la planification familiale.

► **Cliquez pour lire la suite**

Sur l'axe de gauche, nous avons le nombre moyen de naissances par femme, que nous appelons le taux de fécondité, et qui va de zéro à environ 6 enfants par femme.

► **Cliquez pour lire la suite**

Sur l'axe du bas, nous avons le revenu national brut par habitant, ou le RNB. Il est exprimé en dollars américains et il est standardisé selon ce qu'un dollar peut acheter aujourd'hui dans le pays. Il est possible que le RNB soit plus élevé que le PIB parce qu'il tient compte également des revenus extérieurs. Sur cet axe du bas, nous passons de 0 dollar à 3 000 dollars.

► **Cliquez pour lire la suite**

La bulle bleue ici représente le Bangladesh. En 1980, le taux de fécondité, ou le nombre moyen de naissances par femme, était de 5,5—un taux comparable à celui observé en Afrique subsaharienne aujourd'hui. Le revenu national brut par personne n'était que de 280 dollars US.

Mais, avançons dans le temps...

► **Cliquez pour lire la suite**

En 1983, le Bangladesh a élargi son programme de distribution communautaire à des zones plus rurales ; vous pouvez voir que la fécondité est en chute libre.

Puis, dans les années 1990, le Bangladesh s'est concentré sur l'intégration des services aussi bien pour la population que pour la santé. Mais vous voyez qu'à partir de 3 enfants par femme environ, le revenu national brut par habitant commence véritablement à augmenter.

Ensuite, en 2008, l'on comptait moins de 3 enfants par femme au Bangladesh et le revenu national par habitant était de 1 460 dollars. Cela signifie qu'aujourd'hui une famille moyenne au Bangladesh a deux ou trois enfants de moins que la génération de ses parents ; en même temps elle a le pouvoir d'achat **cinq fois supérieur**. Ces changements de revenus au niveau de la famille sont vraiment spectaculaires.

► **Cliquez pour lire la suite**

Des chercheurs ont étudié l'utilisation de la planification familiale et les impacts de ce type au cours des 30 dernières années au Bangladesh. Ils ont montré que la planification familiale aide non seulement les couples à décider de la taille souhaitée de la famille et de l'espacement des naissances...

► **Cliquez pour lire la suite**

... mais qu'elle contribue **directement** à une meilleure sécurité économique pour les familles et les communautés, grâce à des revenus plus importants, une plus grande accumulation de biens et des niveaux d'éducation plus élevés.

En fait, on peut observer ce même schéma à travers le monde.

► **Cliquez pour lire la suite**

Nous allons revenir à notre graphique de tendance et cette fois nous avons tous les pays du monde sur notre graphique. Chaque bulle représente un pays.

► **Cliquez pour lire la suite**

Sur l'axe de gauche, nous avons toujours le nombre moyen de naissances par femme qui se situe désormais de zéro à environ 8,5.

► **Cliquez pour lire la suite**

En bas du graphique, nous avons toujours le revenu national brut par habitant, allant de 0 dollars à 40 000 dollars.

La couleur de chaque bulle indique la région.

► **Cliquez pour lire la suite**

En commençant par le rouge, nous avons l'Asie de l'Est et le Pacifique...

► **Cliquez pour lire la suite**

L'Asie centrale et l'Europe en orange...

► **Cliquez pour lire la suite**

L'Amérique du Nord et l'Amérique latine en jaune...

► **Cliquez pour lire la suite**

Le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord en vert...

► **Cliquez pour lire la suite**

L'Asie du Sud en bleu clair...

► **Cliquez pour lire la suite**

Et l'Afrique subsaharienne en bleu foncé.

La taille de chaque bulle représente la taille de la population de ce pays—ainsi plus les bulles sont grandes, plus la population est importante.

► **Cliquez pour lire la suite**

Maintenant, ici au milieu vous pouvez voir une tendance—alors que les naissances moyennes par femme diminuent, le revenu par habitant augmente. Et nous voyons également que certaines valeurs ressortent de cette tendance—comme les pays de la région Moyen-orient et l'Afrique du Nord en vert. Ce groupe comprend certains des pays riches producteurs de pétrole...

► **Cliquez pour lire la suite**

... comme l'Arabie saoudite et les Émirats arabes unis.

► **Cliquez pour lire la suite**

Et ici, cette grosse bulle rouge est la Chine. La Chine a la population la plus élevée. En 1980, elle affichait l'un des plus bas niveaux de revenu par habitant.

► **Cliquez pour lire la suite**

Et nous voyons aussi que les pays d'Afrique subsaharienne en bleu foncé sont regroupés en deçà de cette tendance—avec des niveaux plus élevés de fécondité et des faibles niveaux de revenus.

Bien que la plupart de l'Afrique subsaharienne se situe en deçà de la tendance, nous pouvons constater que certains pays africains font exception...

► **Cliquez pour lire la suite**

... comme l'Afrique du Sud et le Gabon.

► **Cliquez pour lire la suite**

Examinons maintenant ce qui s'est passé depuis 1980. Vous pouvez voir qu'au fil du temps, la fécondité des pays du monde a diminué tandis que le revenu par habitant a augmenté.

Lorsque nous arrivons à 2008, nous voyons que tous les pays du monde se situent au coin inférieur droit.

► **Cliquez pour lire la suite**

Nous constatons que la Chine a fait des progrès très significatifs pour améliorer son économie. Mais en Chine, la fécondité est également très faible—moins de deux enfants par femme. Cela permet d'avoir une main d'œuvre considérable avec moins de jeunes à soutenir en matière de services sociaux tels que l'éducation et la santé.

► **Cliquez pour lire la suite**

Cela est également vrai pour l'Inde, cette grande bulle en bleu clair.

► **Cliquez pour lire la suite**

Vous pouvez constater que certaines de ces économies émergentes d'Asie dont nous parlons beaucoup aujourd'hui, comme la Corée du Sud et Singapour, sont parvenues à augmenter le revenu par habitant de manière considérable ; mais elles ont également des taux de fécondité très faibles—près d'UN enfant par femme—entraînant une main d'œuvre abondante par rapport à la taille de la population globale.

► **Cliquez pour lire la suite**

Nous voyons donc que les pays d'Afrique subsaharienne sont encore à la traîne même s'ils ont certainement fait beaucoup de progrès.

► **Cliquez pour lire la suite**

Donc, revenons au début de notre courbe de tendance et examinons plusieurs pays francophones d'Afrique de l'Ouest. Comme nous voyons, ces pays ont des niveaux de revenu plus faibles et un taux global de fécondité élevé.

Examinons certains des progrès que ces pays africaines ont réalisés au cours du temps.

► **Cliquez pour lire la suite**

Comme nous voyons, la fécondité diminue dans les pays d'Afrique de l'Ouest tandis que le revenu par habitant augmente. Observons qu'en 2008, le nombre moyen de naissances par femme varie de 4,5 à plus de 7 enfants par femme. Ainsi, même si davantage de femmes mariées utilisent la contraception, la planification familiale reste à la traîne dans certains pays, surtout par rapport à d'autres régions du monde.

L'une des raisons pour laquelle les pays situés dans le coin en bas à droite ont pu faire tant de progrès économique est que les femmes ont commencé à avoir moins d'enfants. Cela permet au pays de mieux gérer sa croissance démographique et de réduire les contraintes sur la croissance économique. Lorsque les familles peuvent décider de la taille souhaitée de leur famille, elles accumulent davantage de biens au cours de leur vie. Cela leur permet de contribuer davantage à l'économie et d'investir dans le développement du pays.

Toutefois, ce genre de progrès n'est pas automatique. L'association entre la planification familiale et la croissance économique peut être améliorée grâce aux investissements supplémentaires suivants :

► **Cliquez pour lire la suite**

- Le renforcement des systèmes de santé pour améliorer la survie des enfants et soutenir une population en meilleure santé ;

► **Cliquez pour lire la suite**

- L'amélioration des taux de scolarisation dans l'éducation primaire et secondaire permettant aux enfants d'acquérir les connaissances et les aptitudes nécessaires pour constituer une main-d'œuvre qualifiée ; et

► **Cliquez pour lire la suite**

- La stabilisation des conditions économiques pour créer plus d'emplois et assurer qu'il existe des possibilités économiques pour une main-d'œuvre croissante.

► **Cliquez pour lire la suite**

Dans un monde où les ressources financières sont limitées, la planification familiale est *une bonne affaire* pour les familles, les communautés et les nations.

Les améliorations pour développer l'économie et réduire la pauvreté peuvent être réalisées au court terme *en commençant avec les familles aujourd'hui*. Investir dans la planification familiale contribuera à atteindre tous les Objectifs du Millénaire pour le développement, et en particulier l'objectif numéro un visant à réduire la pauvreté extrême. **Vous** pouvez mener des actions pour y parvenir.

► **Cliquez pour lire la suite**

1. Les principaux décideurs doivent plaider en faveur de l'intégration de la planification familiale comme élément clé de tous les programmes de développement pertinents, tels que les documents de stratégie de réduction de la pauvreté et les programmes conçus pour atteindre les Objectifs du Millénaire pour le développement.

► **Cliquez pour lire la suite**

2. Les décideurs doivent également allouer des fonds suffisants pour la planification familiale tant dans la législation nationale que dans les budgets annuels.

► **Cliquez pour lire la suite**

3. Les directeurs du secteur de la santé doivent instaurer des partenariats avec les décideurs pour élaborer des politiques qui intègrent la planification familiale dans les services de santé pertinents, ainsi que d'assurer que les services sont disponibles à tous les niveaux des soins de santé.

► **Cliquez pour lire la suite**

4. Les dirigeants à tous les niveaux et dans tous les secteurs doivent régulièrement faire des déclarations publiques en appui à la planification familiale pour mobiliser le soutien politique et populaire.

► **Cliquez pour lire la suite**

5. Les dirigeants religieux et civiques doivent se prononcer sur les avantages économiques et sanitaires de la planification familiale.

► **Cliquez pour lire la suite**

Grâce à des interventions simples et efficaces telles que la planification familiale, les pays peuvent :

- Avoir des familles en meilleure santé.
- Réduire la pauvreté des familles.
- Et stimuler la croissance économique dans le pays.

En brisant le cycle de la pauvreté, le cycle des opportunités commence pour chaque famille. Ainsi, les pays vont progresser en réalisant leurs objectifs de santé et de développement. Bien assez tôt, ils vont devenir des nations compétitives dans une économie mondiale.